



PERÚ

Ministerio
de Educación

1.er grado: Ciencias Sociales

SEMANA 29

La Sociedad Moche

Fuente A

La sociedad de los moche¹

(Aproximadamente 150 - 700 d. C.)

Corresponde a una de las primeras sociedades complejas desarrolladas en el área andina central. Los grandes centros monumentales moche fueron núcleos del poder político, administrativo y religioso, pero también residencia de gobernantes y de la elite. Se señala que alcanzó a tener una población estimada de unos 250 mil habitantes, distribuida entre los valles de Piura por el norte y Huarney por el sur, territorio que corresponde a la época de mayor expansión moche.

El análisis del 100 por ciento del material cerámico llevado a cabo por los autores muestra, con mayores precisiones, una mayor producción de vasijas (el 76 por ciento del total) para servir y consumir alimentos y bebidas en contextos rituales, tales como jarras, botellas, vasos a manera de floreros, cucharones, cuencos abiertos y jarras pequeñas con tapa; seguido por la producción de torteros, cucharas, moldes, etc., que representa el 12 por ciento. En tercer lugar, la producción de figurinas y talismanes, que equivale al 11 por ciento. Finalmente, se evidencia la producción de instrumentos musicales como silbatos, trompetas, tambores, sonajas, etc., que corresponde solo al 1 por ciento, y que se habría empleado durante la escenificación de ritos moche.

Además de los agricultores, ceramistas, tejedores y metalurgistas, existían pequeños grupos de trabajadores que tallaban huesos, maderas y piedras, y producían a escala pequeña, además de los pintores y talladores. Otros grupos importantes de trabajadores fueron los constructores, los operarios comunes y la gente de servicio.

¹ Adaptado de Lumbreras, G; Kaulicke, P; Santillana, J; Espinoza, W (2020) Economía Prehispánica, tomo 1. [Compendio de Historia Económica del Perú]. Banco Central de Reserva del Perú e Instituto de Estudios Peruanos. pp. 236, 243. Recuperado el 30-09-2020 de: <https://bit.ly/36Hxw8c>